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пищевая промышленность

В результате на предпри-
ятии фиксируют стабиль-

ный среднесуточный привес птицы 
и сохранность поголовья на уровне 
96%. В компании замечают, что «со-
здание оптимальных условий для 
хорошего самочувствия птицы» 
важно и для промышленного про-
изводства товарного яйца. Еще один 
«оцифрованный» этап этого произ-
водственного процесса — сбор и 
классификация яиц. На птицевод-
ческом предприятии «Дивеевское» 
собранные яйца подаются на транс-
портер для их последующей клас-
сификации и централизации: «Цех 
сортировки и упаковки оснащен 
современным оборудованием, ко-
торое может с высокой точностью 
определить вес, размер товарного 
яйца, отследить некачественное яй-
цо и отправить его на переработку. 
Затем сырье обрабатывается жест-
ким УФ-облучением, обеззаражива-
ющим яйцо. Все товарное яйцо взве-
шивается, разделяется по классам, 
автоматически маркируется в соот-
ветствии с ГОСТом и укладывается 
в товарную упаковку».

Заводчики крупного рогатого 
скота в основном ведут электрон-
ный учет производства и автома-
тизируют управление стадом. «Для 
отслеживания поголовья крупного 
рогатого скота в условиях свобод-
ного выпаса на больших пастби-
щах GPS-передатчик с SIM-картой 
устанавливается в ошейники круп-
ного рогатого скота. Также с помо-
щью SIM-карт проводится монито-
ринг автоматических поилок, ко-
торые сопровождают стадо на пас-
тбище в течение дня», — поясня-
ют в Tele2 (такой проект для «Ми-
раторга» есть у оператора в Черно-
земье). Самой перспективной для 
молочных ферм технологией в об-
ластном минсельхозе называют ро-
ботизацию процесса доения. Пока 
такое оборудование есть в единич-
ных хозяйствах, но в ближайшие 
годы на территории региона за-
планировано строительство робо-
тизированного комплекса, способ-
ного обслуживать больше 1 тыс. ко-
ров. Кроме того, вместе с выксунс-
ким ООО «Промтехника-Привол-
жье» министерство разрабатывает 
пилотный проект цифровой молоч-
ной фермы. 

Технологии переработки
В хранении и переработке продо-
вольствия свои высокотехнологич-
ные особенности. Так, группа МТС 
разработала проект по повышению 
эффективности работы овощехрани-
лищ — такой кейс цифровой транс-
формации представлен на сайте 

АНО «Цифровая экономика» и при-
менялся в Кировской области. Про-
двигая интернет вещей (Internet 
of Things, IoT), мобильный опера-
тор предлагает повышать эффек-
тивность работы овощехранилищ 
за счет обеспечения оптимального 
температурного режима на разных 

участках: «Данные о реальных усло-
виях хранения овощеплодовой про-
дукции собираются автоматически в 
режиме реального времени, исполь-
зуется функция удаленного управле-
ния и регулирования климата». В ре-
зультате, говорят в компании, увели-
чивается срок хранения продукции, 

снижаются потери и в конечном ито-
ге растет выручка. 

В ГК НМЖК рассказывают, что хол-
динг стремится использовать циф-
ровые технологии на каждом произ-
водственном участке: «Современные 
сушильно-очистительные комплек-
сы установлены на элеваторах в Со-
рочинске и Урюпинске. Они оснаще-
ны полностью автоматизированны-
ми системами, благодаря которым 
управлять оборудованием с пульта 
может один сотрудник. На всех пло-
щадках ГК НМЖК внедрены инно-
вационные системы диагностики: 
цифровые подвески на элеваторах 
позволяют определить уровень само-
нагревания зерна и предотвратить 
его возгорание. Приборы во всех ла-
бораториях также оцифрованы — и 
для анализа сырья требуется мини-
мальное время. Цифровые хроматог-
рафы и экспресс-анализаторы поз-
воляют определить характеристики 
сырья за минуты, что значительно со-
кращает время приема и позволяет 
компании быть конкурентоспособ-
ной в этой сфере. Цифровые техноло-
гии применяются и при разработке 
новых рецептур продуктов, провер-
ке сырья и готовых продуктов. Это 
современные приборы, цифровые 
микроскопы и хроматографы». Сре-
ди последних нововведений в сфере 
цифровизации на НМЖК — запуск 
двух проектов SAP: интегрированное 
бизнес-планирование (IBP) и внедре-
ние системы управления цепочкой 
поставок (ERP S/4HANA): «Создание 
заказа от клиента на производство и 
планирование полностью перейдут 
от сотрудников к алгоритмам. Так мы 
сможем отследить энергопотребле-
ние, повысить прозрачность плани-
рования и отчетности, что в свою оче-
редь приведет к повышению качес-
тва и производительности труда, от-
сутствию ошибок, увеличению ско-
рости и точности».

Цифровое будущее
Комментируя перспективы цифро-
визации АПК, в Центре прогнозиро-
вания и мониторинга Кубанского го-
сударственного аграрного универ-
ситета (КубГАУ) отмечают, что только 
благодаря технологиям точного зем-
леделия, основанным на интернете 
вещей, «может последовать всплеск 
урожайности такого масштаба, ка-
кого человечество не видело даже во 
времена появления тракторов, изоб-

ретения гербицидов и генетически 
измененных семян». «Цифровые сер-
висы позволяют повышать продук-
тивность технологического процес-
са, сокращают риски потери продук-
ции из-за резких климатических из-
менений, снижают влияние челове-
ческого фактора. В России примене-
ние IoT в области сельского хозяйс-
тва имеет большой потенциал рос-
та», — соглашаются в Tele2. 

Пока же, констатируют эксперты, 
цифровой трансформации сельско-
го хозяйства в стране мешает мно-
жество факторов, в том числе низ-
кое проникновение технологий и 
слабое покрытие сетями переда-
чи данных в сельской местности, а 
также недостаток информации о су-
ществующих и разрабатываемых 
цифровых технологиях. «Государс-
тво может участвовать в популяри-
зации технологий, но не лозунгами, 
а фактами, — добавляет Владимир 
Коршунов из «Инфобиса». — Это мо-
гут быть каталоги эффективно ра-
ботающих решений с конкретны-
ми кейсами применения, со ссыл-
ками на конкретные хозяйства, ко-
торые готовы поделиться опытом. 
В профильных ведомствах есть кон-
салтинговые службы, которые сами 
могут оценить экономическую эф-
фективность». Вторым шагом со сто-
роны властей, по мнению экспер-
та, могла бы стать финансовая под-
держка хозяйств, которые вклады-
ваются в цифровое развитие: «В не-
которых регионах власти уже стиму-
лируют покупку софта. Например, в 
Самарской области и Башкирии су-
ществуют дотации правительства: 
40–50% расходов на приобретение 
цифровых систем возвращает реги-
он. «Господдержка могла бы способс-
твовать более активному внедрению 
эффективных технологий земледе-
лия, — соглашаются в агрофирме 
„Весна“. — Например, государство 
могло бы взять на себя затраты по со-
зданию „цифровой инфраструкту-
ры“, разработке алгоритмов и про-
граммного обеспечения, в том числе 
с использованием больших данных 
и машинного обучения, подготовке 
специалистов, по предоставлению 
бесплатного доступа к данным гео-
локации, Росгидромета и Роскосмо-
са, по дополнительному стимулиро-
ванию предприятий, применяющих 
технологию точного земледелия». 

Татьяна Салахетдинова
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К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Н И Ж Е Г О Р О Д С К И Й  А П К  —  В  « Ц И Ф Р О В Ы Х »  Л И Д Е Р А Х 

В конце прошлого года Центр прогнозирования и мониторинга 
Кубанского государственного аграрного университета (КубГАУ) провел 
масштабное исследование, посвященное использованию современных 
цифровых технологий аграриями в российских регионах. С помощью 
подведомственных минсельхозу организаций вуз собирал статистику в 
52 субъектах РФ. В рейтинг включались растениеводческие предпри-
ятия, в которых есть спутниковые системы навигации для определения 
границ полей, мониторинг транспорта, дифференцированные посев, 
орошение, опрыскивание, составление цифровых карт урожайности 
и другие элементы точного земледелия. Животноводческие хозяйства 
учитывались при условии, что в них мониторят состояние здоровья 
животных и качества продукции, составляют электронные базы данных 
производственного процесса, используют автоматическое регулирова-
ние микроклимата, применяют роботизацию доения. 

Нижегородская область оказалась в лидерах итогового рейтинга: 
по информации КубГАУ, в регионе 144 хозяйства так или иначе 
используют информационные технологии. На первом месте — Крас-
нодарский край (189 хозяйств), на втором — Воронежская область 
(182 хозяйства). По объему площадей, на территории которых есть 
элементы точного земледелия, Нижегородская область на 12 месте: 
с показателем 478,7 тыс. га полей (у лидеров — Воронежской облас-
ти и Краснодарского края — 1,13 млн га и 963 тыс. га соответствен-
но). Элементы точного животноводства, по данным исследования, 

есть в 42 хозяйствах Нижегородской области — по этому параметру 
регион на пятом месте. Технологиями «охвачено» почти 47 тыс. голов 
крупного рогатого скота в АПК региона (по показателю поголовья у 
области 14 место, у лидеров — Омской и Свердловской областей — 
218 тыс. и 151 тыс. соответственно). 

По данным нижегородского минсельхоза, в растениеводстве 
спутниковые системы навигации на сельхозтехнике применяют 
66 организаций области, спутниковый мониторинг транспорта — 
57 организаций, в Сеченовском районе составляют цифровые карты 
урожайности, в Городецком используют дифференцированное 
орошение посевов, в Дальнеконстантиновском — дистанционное 
зондирование земли. Системой параллельного вождения с исполь-
зованием GPS-навигации в хозяйствах области оснащены более 
100 единиц техники. «Такое оборудование установлено на тракто-
рах, комбайнах, самоходных опрыскивателях. Система позволяет 
управлять процессами как с участием механизатора, так и без него, 
оптимизировать процесс обработки пахотных земель и существенно 
снизить затраты на топливо, посевные материалы, средства защиты 
растений, удобрения», — поясняют в минсельхозе. В области точного 
животноводства более чем в 50 организациях есть электронные базы 
данных производственного процесса, 28 хозяйств ведут автоматичес-
кий мониторинг качества продукции животноводства, 30 — исследуют 
рацион кормления, привес, температуру тела и активность животных. 

— технологии —

Агробизнес в «цифрах»

— Юлия Константиновна,  Павловский молоч-
ный завод на сегодняшний день — это одно из 
самых высокотехнологичных производств в своей 
отрасли. Еще в 2006 году на предприятии начала 
работу линия Tetra-Pak, затем в 2011-м появилась 
первая в регионе линия ПЭТ-бутылки. Сколько 
сегодня производственных линий на предприятии? 

— Сейчас в нашей технологической цепочке задей-
ствовано шесть линий от ведущих европейских произ-
водителей из Швейцарии, Швеции, Италии, Франции 
и Германии. При этом мы имеем уникальное сочета-
ние для производителя — две линии розлива молоч-
ной продукции в ПЭТ-бутылку. Они позволяют нам 

полностью отделить розлив молока от кисломолочной 
продукции, повышая его безопасность и гарантируя 
высокий срок годности для потребителя. Благодаря 
запасу производственных мощностей наше предприя-
тие постоянно расширяет ассортимент продукции под 
торговой маркой «ЭГО». 

— Вы называете линии от ведущих, но разных 
европейских производителей. Как они завязаны 
в единую производственную цепочку? Каков уро-
вень автоматизации на заводе?

— Ни один производитель оборудования, даже 
самый хороший, не даст вам максимально полного 
комплексного предложения. Мы взяли лучшее у луч-
ших и самостоятельно выстроили линии в автомати-
зированную цепочку. Сейчас на производстве вне-
дрен четвертый уровень автоматизации: мы полно-
стью отказались от ручного труда там, где речь идет 
о контакте с продуктом или упаковкой. Все технологи-
ческие процессы идут без участия человека, а управ-
ляют и контролируют его операторы. Полностью раз-
делены производственные и складские зоны — гото-
вая продукция передается на склад по конвейерным 
лентам и комплектуется роботами Kuka в готовые пал-
леты. Мы ежегодно проходим пять-шесть независи-
мых аудитов производства и получаем соответствие 
уровня производства на 97% из 100 возможных. Вся 
наша продукция имеет отличный срок годности, кото-
рый позволяет потребителям безопасно и в полном 
объеме получать все ее полезные свойства. 

— Кстати, каким должен быть срок годности 
молока, произведенного с полным соблюдением 
технологий?

— Сегодня бытует миф, что чем короче срок год-
ности молока, тем оно полезнее. Но это совершенно 
не так. Для сравнения можно взять молоко здоровой 
ухоженной коровы с современного животноводче-
ского комплекса и животного, находящегося в усло-
виях, более известных как фермерское содержание. 
Молоко будет храниться по-разному: молоко чистой 
коровы простоит в холодильнике до пяти суток, сохра-
няя первоначальные свойства, другое скиснет на сле-
дующий день. Если потребитель берет фермерское 
молоко, он должен быть уверен в его качестве, как 
если он покупает производственное молоко. Необхо-
димо доверять собственному вкусу и органолептике, 
ведь главная лаборатория находится не на производ-
стве, а у нас во рту.

— Вернемся к технологиям. Мировая, а сле-
дом и российская молочная индустрия в послед-
ние годы развивается по пути мембранной фильтра-
ции молока и сыворотки (для очистки сырья исполь-
зуются полимерные пористые или неорганические 
материалы). Павловский молочный завод исполь-
зует что-то подобное при выпуске своей продукции?

— Технология ультрафильтрации, которая позво-
ляет полностью очистить молоко, сохранив его наи-
более полезные свойства и элементы (белки, бета 
казеин, магний, кальций, фосфор, калий), является 
особенностью нашего производства. Использование 
подобных методов очистки сырого молока позволяет 
выпускать всю продукцию, включая творог и творож-
ный сыр, создавая гарантированно густую текстуру 
продукта. Кроме того, с помощью ультрафильтрации 
мы можем тонко регулировать технологический про-
цесс и вне зависимости от количества белка в сырье 
получать стандартизированный продукт.

— Такое развитие невозможно без серьезного 
финансирования. Каков объем вашей инвести цион-
ной программы? 

— Только за последние три года в развитие пред-
приятия нами инвестировано более 450 миллионов 
рублей. И это не только автоматизация процессов. 
Огромное внимание мы уделяем повышению квалифи-
кации кадров. Сотрудники завода регулярно отправ-
ляются на стажировки, в том числе и зарубежные. 

— Какие сложности сегодня испытывают про-
изводители молочной продукции? 

— Одна из главных проблем, которая не может 
решиться уже долгие годы, — большой процент 
дешевого фальсификата на молочном рынке. Для 
борьбы с фальсификатом Министерство сельского 
хозяйства РФ в конце 2018 года распорядилось вклю-
чить готовую молочную продукцию в систему ветери-
нарной сертификации «Меркурий», которая должна 
начать работать до конца 2019 года. Все предприя-
тия, производящие качественную молочную продук-
цию, уже подготовились к нововведениям, вложив 
немалые средства. 

— Помимо этого, периодически появляется 
информация о том, что коровье молоко вредно и 
приводит к возникновению различных заболева-
ний. В связи с этим появляются рекомендации заме-
нять молочный белок соевым. Что вы об этом дума-
ете? Это маркетинговая уловка или реальность? 

— Поверьте, это всего лишь мифы, как и про неусва-
иваемость молока. Молоко — продукт, созданный при-
родой, и все содержащиеся в нем микроэлементы невоз-
можно заменить никакими другими. Но каждый человек 
должен подбирать для себя продукт на основе собст-
венных ощущений, особенностей организма и состоя-
ния здоровья. По мнению профессиональных диетоло-
гов, в ежедневный рацион должен входить хотя бы один 
молочный продукт. Не стоит забывать о том, что процент 
детей, у которых в раннем возрасте есть гиперчувстви-
тельность к молоку, к 18 годам снижается в три раза. Ну 
и конечно, ограниченное потребление молока в детстве 
ведет к недостатку кальция в организме, который во 
взрослом возрасте компенсировать уже невозможно. 

— Юлия Константиновна, можете ли вы в нес-
кольких словах описать ваши личные правила биз-
неса, чем вы руководствуетесь при выпуске своей 
продукции?

— Главное для меня — это стабильно высокое каче-
ство тех продуктов, которые выпускает мой завод. 
А качество начинается с поставщиков сырья. Мы отби-
рали их эволюционным путем на протяжении 17 лет, 
в качественном сыром молоке нет места случайным 
поставкам или биржевым закупкам. Каждая партия 
проходит строжайший контроль в микролаборатории, 
которая оснащена в соответствии с лучшими евро-
пейскими стандартами. Зато сегодня я могу с уверен-
ностью сказать, что 98% сырья, которое поступает на 
Павловский молочный завод, — высшего качества. Све-
жесть продукции — это основа. Второй свежести быть 
не может! Запуск партии в производство происходит 
только при наличии заказов от партнеров. Мы не рабо-
таем на склад, мы работаем на конечного потребителя, 
чтобы он получал от нас только самую свежую продук-
цию. Ну и конечно, один из ключевых моих принципов в 
бизнесе — это повышенное чувство ответственности по 
отношению к деловым партнерам. 

— Кто ваш потребитель, как вы сами чувствуете? 
— «ЭГО» — это бренд для тех, кто заботится о 

своем здоровье и думает о том, что он ест. И я очень 
рада, что потребители высоко ценят наши усилия. Так, 
в октябре прошлого года «Павловское молоко» вошло 
в двадцатку лучших производителей отрасли в Рос-
сии и получило знак РосКачества за то, что наша про-
дукция отвечает самым высоким стандартам. Я счи-
таю, что это лучшая государственная награда, кото-
рую мы могли получить. 

«Главное — это высокое качество продукта, 
который мы выпускаем» 
Ежегодное снижение потребления молочной продукции, высокий уровень фальсификата на прилавках и общий дефицит качествен-
ного молочного сырья — с такими серьезными вызовами сегодня столкнулась молочная отрасль России. Как не только выживать, но и 
успешно развивать свое перерабатывающее предприятие в существующих условиях, рассказывает генеральный директор АО «Павлов-
ский молочный завод» Юлия СЕРГЕЕНКОВА.
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